
  八期オンライン通信・第５１号   20２１年７月１～７月３１日 

                

●通信担当  大石より。 

 〇西山さんこんにちは！ 

６月「八期歴史通信５０号」を最後に、７月からリニューアル発行したいと思います。 

名称を『八期オンライン通信』５１号とします。 

毎月、交代で八期仲間に簡単なその月の感想文（コメント）を書いて欲しいと思います。  

まずは、第１号に西山さんに御願いしたいと思います。よろしくお願いいたします。 

月末前までにお願いします。  

いつも戴いているメールコメントの長めと思ってください。重い、軽い長い、短いはお好きに！！ 

まあ、いつまで続くかせめて１００号まではと思っています。 

もちろん元気であればのことですけど・・・・・ 

●西山アンサー 

〇ご期待に添えたかどうか分かりませんが書いてみました。 

  

書きながら 学校よりも貸本屋で、多くを学んだかもしれないと思いました。 

  

「友を選らばば 書を読みて、六分の侠気 四分の熱：与謝野鉄幹」 

  

とまでは、書けませんでした。しかし、本好きとは話をしても面白いものです。 

海音寺潮五郎は、司馬遼太郎と話をするのがなにより楽しかったそうです。 

司馬遼太郎を見いだし、誉めて激励したのは海音寺潮五郎です。==================西山 和宏 

 

●７月のメッセージ  西山和宏 

 

街の図書館「貸本屋」 

西山 和宏 

  

源義経の一行が京から奥州平泉へ向かう旅の途中、代え馬を探していたとき、馬小屋から頭を出している

馬が見付かった。これ幸いと、供の者が駆けだそうとすると、義経が「あれは馬ではない」と言った。 

 中学生になったばかりのある日、いつものように、貸本屋に行くと、ご主人が「中学生になったのだから、

いつまでも漫画ばかり読んでいたのではいけない、本を読みなさい」と言うのである。「でも本は読むのに

時間がかかる」と言うと、「では、謎々を出すから、解けたら好きな本をタダで貸してあげる」と言って出

されたのが、義経は『なぜ「あれは馬ではない」と言ったのだろう』という謎々であった。 

 謎々を解けなくて降参すると、ご主人は紙に「午（うま）」と書いて、上に少し棒を加えて、頭を出して

いるから「牛」だと言う。 

 義経は幼名を「牛若」と言い、平氏の追手を逃れて預けられたのが「鞍馬寺」であった。寺に一緒に預け

られた兄２人は僧侶になった。義経はそれを嫌って 15 歳で自ら元服し、母常盤御前の再婚相手一条長成の

伝手で藤原秀衡を頼って京から奥州平泉に下った。 



どう見ても馬なのに「あれは馬ではない」と言ったのは、長旅の労苦を

和らげるためのジョークであったろう。そのような人柄が人々に慕われ

人気が高まり、やがて兄頼朝の警戒心を招くことになった。 

 

この謎々は解けなかったが、これを読んでみなさいと渡されたのが「怪

傑黒頭巾；高垣眸著」。 

 「怪傑黒頭巾」は、少年倶楽部に連載され、単行本として昭和 10 年、

定価 90 銭、大日本雄辨會講談社より発行された。 

易者の天命堂でもある黒頭巾は、この物語の主人公である三葉と珠三

郎姉弟の兄の弦一郎である。血沸き肉躍る幕末の大活劇物語である。後

に、大友柳太郎主演で映画に、高橋英樹主演でテレビ・ドラマになった。 

それまで「冒険ダン吉」「のらくろ」などの漫画、小松崎茂の挿絵が凄

かった少年画報などを借りていた。「小学一年生」などの月刊誌、小公子

や三銃士、野口英世や二宮尊徳などのような本は購入した。長田中学では

図書係を志願して、読みたい本を学校のお金で購入した。 

五味康祐、柴田錬三郎、大佛次郎、吉川英治、海音寺潮五郎などの時代小説、赤穂浪士の義士銘々伝・外

伝などの講談本、江戸川乱歩の明智小五郎や小林少年が登場する探偵小説など、ほぼ毎日１冊の割合で借り

て読んだ。 

夕食後、布団の中でも寝るまで読み続けた。貸し本代は１泊 2 日の計算、借りたらとにかく早く読んで翌

日には返さなければならなかった。 

返しに行ったら、また借りてくる。これの繰り返しで、寝る間を惜しんで読んだ。それが習慣となって、

今も寝る前に、本を少しでも読まないと眠れない。でも「レッドオクバー」の著者トム・クランシーの本は

読み出したら止められず眠れないことになる。 

 

やがて、その貸本屋と別の貸本屋にある本をほとんど読み尽くした。家の

近くの貸本屋には借り手が少ない新平家物語などは、手が届かない本棚の上

の方にズラリと並べられていた。店主が読むなら安くしてあげると言ってく

れたが全巻読了するまでにはいたらなかった。 

 

 「罪と罰」のような翻訳本で登場人物の名前が覚えにくいもの、時代小説

では年号が多く書かれているものは、それらを気にせずに筋を追って読み進

めた。この癖は試験勉強でマイナスになった。 

「本」は「根本」「手本」などの「もと」の意味が語源であるらしい。「小説」

は「四書五経」「十八史略」「日本書記」のような儒教や国史を書いた物を「大

説」というのに対して世の中のことを自由に書いた物ということであるらし

い。 

坪内逍遥は、「novel」 を詩や戯曲と区別するために「小説」と訳した。 

 今日では貸本屋はあまりみられなくなったが、代わりにアマゾンから取り寄せている。読みたい本はまだ

たくさんある。今夜もそれらを読みつつ寝ることになる。 

本は人生への最高の贈り物だと思う。 

 

 

昭和 45 年 5 月 30 日 

発行の復刻版表紙 



●『八期オンライン通信』第１号スタートします！     ２０２１・７    大石担当 

 

〇７月１日 隈元発 

「なぜ秀吉は」は私も目について amazonで調べました。 

現在は単行本なので、文庫本になったら買おうかと思っています。 

  平城宮に孝謙天皇、道鏡とくれば嫌でも目を惹きますね。 

それにしても、１３００年近く以前のものが今になって発見されるということにいつも驚きますが、まだまだ未知のことが多

いですね。                                             クマモト 

2021年 7月 1日(木) 20:13  

  

〇大石アンサー 

 確かに値段もさることながら読み安い（手に取りやすい）なら文庫本の方が断然ですね。ぼくも待ちます。 

相変わらずぼくはも少し前の『蘇我氏の正体』から離れられません｡ 

 

〇７月１日 西山発 

豊臣秀吉よりの先の織田信長の時代には戦に鉄砲が、世界的に戦争の主力武器になっていた。 

鉄砲を使った外国による侵略が懸念される時代になっていた。 

そのような情報や危機感が日本全国で共有されていたかもしれない。 

 

朝鮮出兵と関ヶ原で戦った東西の兵の数がほぼ同じ約 16万人とか 20万人とすると、朝鮮出兵は国難を乗り切る

ためのみんなが納得した総力戦であったかもしれない。 

当然、恩賞を期待しても得られる可能性が少ないことは皆が承知であったかもしれない。 

的外れかもしれないが、朝鮮出兵の人数が多いことに注目したい。 

  

馬毛島：民主党時代の防衛大臣北澤俊美が、自衛隊機で沖縄から東京へ向かう途中、馬毛島上空で「これはす

ごい、理想的じゃないか」と言ったと記事にある。 

民主党も自民党と同じように馬毛島にかなり以前から目をつけて

いた。 

執拗に反対運動を継続し、有利な訓練制約条件と補償条件の獲得

を目指すべきでしょう。 

  

あおによし奈良の都からは、次々と発掘されるものですね… 

高貴な方々は、どのような生活を営んでいたのでしょう.。

=========西山 和宏 

 

〇隈元発 

 大石くんは老いて（失礼！ ）益々盛んという感じですね。 

先日から書いているように、ちょっと体調不良でした。 

今年の「いきいき受診券」を使って、来週は通り一遍ですが検診を受け

てみたいと思っています。 

 



でも一日一日体調は回復してきました。食欲はちょっとだけ落ちていましたが、それも全面的に回復です。（笑） 

 

〇大石アンサー 

 体調には気をつけてください。（お互い気をつけましょ

う）でした。 

本田さんにエールを送っておきました｡ 

7月中ごろには『花の木訪問』したいと思います。龍雄く

ん，訪問したい歴史遺跡ありますか？ 

 

 

〇「忘れていませんか 東日本大震災」はもう早くに買

いました。 

感想文はまだ書いていません。 

 大隅の史跡は多いのですが全然巡っていません。                                                                                                   

少し整理してみます。       クマモト 

 

 

 

〇７月５日 資生堂レデイス 女子ゴルフ 

           大石ケイジ 

今回はみなみちゃん!優勝でなくてよかったョ... 

女子プロゴルフ「資生堂レディス」勝みなみは 2 位...

今季 2 度目の優勝とはいかなかった。 

普通なら(ファンとしては)惜しかったというべきところだけど、最後の鈴木 愛の優勝インタヴューを聞いたら

「あぁ!みなみちゃんが優勝しなくてよかったんだ、というより鈴木愛に心から「2 年振りの優勝、おめでとう!!」

と言う気持ちになった。 

 

どちらかと言うとプレィ態度からあまり好感を持っていなかった鈴木 愛だったけど、昨今の『...世代と呼ばれる』

(名前と顔を覚えるのさえ困難なくらい次から次へと現れて来る)若手の女子プロを含めても、その安定したプレ

イには一目置いていた。 

 

女子プロゴルフは台湾の涂阿玉(80 年代から 90 年代)が活躍した頃から森田理香子(2013 年の賞金女王)など

記憶に残る贔屓選手を思い出すが本気でプレイヤーに関心を持ちだしたのはやはり市来龍作クンのお孫さんで

ある勝みなみプロの登場からである。 

 

黄金世代というこの上なくかっこいいネーミングをマスコミが付け、その先頭にみなみちゃんがいた。その後、

年ごとに(生まれ齢に)勝手にネーミングされる女子プロゴルファー 

 

軍団をテレビで観戦していると、可愛い(まだ幼げでもある)笑顔の裏にある彼女たちのメンタル(心のなか)を考

えてしまうのである。それは、まるで最近は「スター誕生!」の感がある。 

 



女子プロゴルフ界は、舞台やテレビで歌って踊って金になる若手芸能人とはわけが違って結果を出さなければ無

収入のうえマスコミは勿論,フアンやスポンサーにも無視される厳しい世界なのである。 

 

今回、優勝を最後まで争ったわけではないが先に 2年振りの優勝を、リゾートトラストレディースで勝ち取った

みなみちゃんの追撃を振り払い 2 年振りの復活優勝を遂げた鈴木 愛に心からのおめでとうを言いたいと思う。 

そして、彼女の心の底から紡ぎ出る一つ一つのインタヴューの『コトバ』にの感動した。 

〇今回、２位だつた『勝みなみの YouTube 動画』なぜか？前回の『２年振りの優勝動画』よりはるかに多くの 

人に開いてみてもらえました。 

 その数は５７６３名でした。前回の『リゾートトラスト２年振りの優勝』は１４６４名でしたから・・・・・ 

 もう一度観られますか？？  https://youtu.be/7IJfk7Oz5tc 

  https://youtu.be/7IJfk7Oz5tc 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

〇７月６日 

 暑い！暑い！ 

梅雨明けまじかですかね。 

資料、未だ送っていなかったかもしれませんので・・・ 

今日は何年振りかで満山一朗（癌とのことで心配しましたが）の元気な姿を見ました。 

南郷クンと３人でガストで昼食。満山写真 

 

〇「鹿児島のイチロー」健在なり。  https://ameblo.jp/1400gbutman/entry-12685154628.html 

良かったです。     クマモト 

かごしま街道見聞記：26     西山和宏  

〇明治 14年政変と五代友厚」は、いただいていました 

  「かごしま街道見聞記：26」中国語の通じた島津重豪が製紙増産を図り、清国に学ばせたことから唐紙と呼ばれる

ようになったとは初めて知った。 

それまでの部屋の仕切り戸は、極彩色の絵が描かれた杉戸のような物ではなかっただろうか？ 

 

保の改革を断行した調所広郷は重豪ととも

に、幕末に薩摩が活躍できる基盤を築いたこ

とはもっと評価されるべきであろう。 

  

「明治 14年政変と五代友厚」 

讒謗律や新聞条例があった時期、政府中枢

の要人を批判するような新聞報道はできな

かった。 

 

福澤諭吉ですら西南の役を引き起こした西

郷隆盛を擁護する「丁丑公論」を死の床に就

くまで公表をためらった、できなかった。当時

の言論報道規制は、なにやら現代の香港に

類似した状況にあったとのであろう。  

 

本題には外れるが、明治４年 11月 11日、

横浜で岩倉使節団の歓送会が開かれた。帰

ってくるまで何もするなと言われた「留守内

閣」のメンバーは面白くなかった。ということも

あって、その席は荒れに荒れた。 

 

西郷隆盛は井上馨に盃をさして「三井の番頭

さん、差し上げる」と揶揄したのは、この席と

伝えられている。その後の明治時代の様子

を表現するときの作り話かもしれない。 

https://ameblo.jp/1400gbutman/entry-12685154628.html


コロナ第四波 菅官邸の陥穽   西山和宏 

〇７月７日 コロナ第四波 菅官邸の陥穽 

 お粗末なコロナ対策の真実 ==================西山 和宏 

〇５個の PDF添付ファイルあります。下部を参照。 

〇新井田原基地への新聞記事（今日の気になった記事から） 

 

〇７月１６日 大石コメント 

このところ変な空模様が続きますね。 

オリンピックが目の前です❗️コロナの第四波がも目の前❗️ 

…どうなっているんでしようか？ 

さて、 

新しい提案ラインモは…さすが 

中高年で電話と LINEだけ出来たら後は何も要らない｡実際その通り中高年の 80%がそれだけで充分なので。 

LINE は通話も含めて無料は魅力｡ 

後は電話が出来たらいいわけだから。 

夫婦の片方はコレで充分ですね。 

別に，「検討してみたら？」というわけではありませんので｡ 

 

〇台湾に近い宮古島や石垣島、そして沖縄本島が初期攻撃で壊滅的な打撃を受けたら、九州で陣容を整えて反

撃ということであろう。 

 

なにやらアラモの砦をサンタ・アナ将軍に攻めさせたのに似ている。真珠湾もアラモの砦と同じで、誘って攻めさせ、

第 2次大戦への参入の口実にした。 

 

米国の基本的な戦略は相手に先に手を出させて、正義の名のもとに打ちかかるものである。西部劇で、ガンマンが

相手に先に銃を抜かせて撃ち殺し正当防衛で無罪を主張するやり方である。 

 

米国海兵隊第３海兵遠征軍と日本の自衛隊は共同で、３年前、伊良部島奪還の図上で「戦闘予行」を行ったと言

われている。現在は、その頃よりも緊張が高まっているが、北京での冬季オリンピックが終わるまでは有事はない

であろうという見立てである。 

 

南九州はセットで本格的な反撃の基地になる。場合によっては、南九州もアラモの砦や真珠湾のように利用される

かもしれない。アラモの砦も真珠湾も攻撃されたとき、正式な米国領土ではなかった。 

 

          ==================西山 和宏 

 

〇納得！よく分かります。 

あの 911同時多発事故から中東，アフガン等への報復攻撃が始まりました｡ 

テロへ対する正当防衛ですね。 

 

 

〇７月１６日  隈元発 



 まだ馬毛島のことも最終決定していない中での昨日のテレビニュースで F35Bが宮崎の新田原基地に配備され

るというニュースを知り驚きました。 

今朝の新聞にもあるように馬毛島に近いからということが伝えられており、馬毛島のことをここにも書いてあるよう

に基地として既定事実のように扱っていますね。 

衣の下どころか、そのものが出てきた感じです。私が以前から言っているように虚しさだけが残るニュースでした。   

 

 



 

●７月１７日  本田哲郎氏コメント 

 皆様へ 馬毛島、新田原（宮崎健）などの「基地増強」は、今の自民党政府の「祈願」でもある、「沖縄県か

らの米軍・自衛隊基地の縮小の一環の施策」であることは、「最初から明らかである」と視ることが、妥当と思

われます。 

馬毛島の地元である西之表市の「世論」も揺れていることを察知して、既に、政府の方針は決まっている

と解釈すべきでしょう。 

 

 沖縄県一ヶ所集中方式を何とか「改善」したいという、政府や米アメリカをも、日米安保条約の履行の

一環として、東南アジアの防衛拠点としての、日本の役割を担うことであり、このほか岩国、佐賀基地な

どの沖縄を除く九州地区が、「防衛拠点」として選ばれていることでしょう。 

 

まさに西山さんの指摘する「最前線基地」の役割が課せられているということになりましょう。 

 

   ２０２１，７，１７，     本田 哲郎。 

 

 

〇グランドキャニオンの先にモニュメントバリーがある ジョン・フォード監督、ジョン・ウエイン主演の 

「黄色いリボン」は撮影された。 

 

ラストシーンで、退役を翌日に控えたジョン・ウエインが懐中時計を懐から取り出して見て、本当か嘘か 

 

退役までに、まだ時間があると突撃を命令した。==================西山 和宏 

                       

 

〇７月１７日 

記事中、目を引いたのは「政府の重鎮岩倉具視が 20 歳近く 

年下で一官吏にすぎない井上毅に敬意を払い、手紙でも丁重に意見を聞いており…」  

 

岩倉は後藤新平にも法律制定について頻繁に意見を求め頼りにしていた。 

 

 今日の記事で、岩倉は、かなり人物ができた人だと感じた。 また、後藤新平は、その優秀さ故に悲劇を招

いたのでないだろうか？とも思った。 

 

==================西山 和宏 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

〇届きました❗️って 阪急 

でしょう 阪急に用があったので 話して見たら 良いですよ と言ってくれた 

今は みんなとは無理でしょうけど 来年の季節の良い時位で無いと 行ける人もだんだん 少ないでしょう❗️

鹿児島の女性 和枝ちゃんしかいないかと思ってたら 年賀状も辞める位だし行ける人もいないよね 

 

6月の末に 特別号が来たのよ 中に行きたいとこがありワクチンも打ったし 行こうかと娘に言ってみたら 

うちには来て無いと言うし 

阪急に聞いたら アトランダムに機械が 選んで出した❗️と言うし 



 それには 礼文島は載ってたのよ あそこは北の方だから 10月まで位らしい 

 ８月号には もう載って無いのよ❗️ 初夏くらいが良いのかもよ何としても早く コロナに退散して 

貰わないと何も出来ないしね 今はパンフレット見て空想して 旅してください   マーコ 

 

 

〇７月２３日 

 23日は朝から中国人仲間たちと大隈半島探訪雄川の滝，吾平山上陵そして『花の木農園』を訪ねました。 

 

〇私は当日になって、体調不良を引き起こし一緒に行くことができず、皆さんに大変なご迷惑をおかけしました。 

おかげて食あたり？ からは抜け出したようですが、寄る年波には勝てないようで、これまでのように一気に回復と

はいかないようです。まあ、少しづつ良くなっていくでしょう。 

 

この「五代友厚記事」は切り抜きだけは初回から積み重ねていますが、いつかまとめて見たいとは思っています。 

ところが、最近はその想いが空回りするばかりです。他にも県案事項は山積しています。トホホ！ 

昨日の南日本新聞にはこの「五代記事」の他に「島津家の古文書 DBに」というタイトルで、あの国宝「島津家文

書」を所蔵する東大資料編纂所が都城市と提携し、私たちが昨年訪れた「都城島津邸」の所蔵する古文書や絵図

などの画像を、編纂所データベース（DB)で公開した、という記事がありました。わたしも未だ検索していませんが、

DBは「都城島津邸」のホームページからも利用できるとなっています。 

興味のある方はけんさくしてみてください。面白そうです。        隈元達雄 

 

〇２４日 

 「花ノ木農園」訪問など随分と楽しそうですね 

中村くんは、ご元気であったと思います  

渋沢栄一、五島慶太や堤康次郎よりも遥かにスケールが 

大きな大実業家ということでしょう。  

五代友厚は、児孫にさほどの物を残さなかったことで 

清廉潔白、人格的にも優れていたと思います。  

================== 

西山 和宏 

 

〇７月２５日 

 花ノ木農場を巡る。ユーチューブにアップしました。  大石 

https://youtu.be/0hQllK0jhis 

 

〇11時過ぎには着きますね。昼食前に園内見学が終えられたらいいですね。中村前理事長と袁くんと「茶につい

て」話したいこと（質問）あるでしょう。 

何なら，雄川の滝と花瀬川は袁くんだけは残ると言うプランもありと思いますね。 

もっとも袁駿さんが花の木農園での感じ方によりますが｡ 

袁駿さんの未来にこの訪問が役立つことがあればとの思いがあります❣️ 

 

 

https://youtu.be/0hQllK0jhis


〇   大石くん 

 LINE受信しました。 

７月２５日、午前９時２０分発の垂水フェリーですね。 

私も、それに間に合うように乗り場に行きます。 

先程調べたところフェリーが約４０分と書いてあります。 

後は車で垂水から花の木農場までですが、時間は覚えていません。 

１時間前後はかかるでしょうね。    隈元達雄 

 

〇それぞれの名所を懐かしく拝見しました。 

中村さんも意気盛んで何よりです。  隈元達雄 

 

〇雄川の滝でビールを冷やしてバキューと考えるのは宜しくないかもしれないが、できれば最高でしょう 

 驚きは吾平山上稜のようなものがあったことまたその読みが難しい、アマゾンに  

「あひらのやまのえのみささぎ/ 

あいらのやまのえのみささぎ/ 

あいらさんりょう/あいらさんじょうりょう」  

とあった。 

 実に羨ましい時間を過ごされました  

中村くんも お元気な様子 なによりです。==================西山 和宏 

 

 

〇西山さんへ  大石ケイジアンサー 

 

 正確には吾平山上陵のようです。 

この土地の人は『吾平山陵』あいらさんりょう，と読んでらみたいです。 

神話「高天ヶ原に降りたニニギノミコトとコノハナサクヤヒメが南九州神話の始まりですネ。 

宮崎の西都原古墳でも一番大きいのがコノハナサクヤヒメのですよね。 

神話もこじつけが多くまぁフィクションの世界なのでしょうがあちこちにその遺跡が残ってるのはすごい

ことです。 

 

〇西山アンサー 

 神話は、いわば権威付けのための由緒書き 

されどいずこの国のものでも壮大な物語 

  

10 年ほど中国の公園などを訪れたとき 

時代仕上げの説明板の設置作業をしているのを見ました。 

  

吾平山上稜も明治の初めに創られたとか．．． 

  

================== 

西山 和宏 

 



〇 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



美子さんの無理のし過ぎで、このフラ美人たちに力（スッポンパワー）を貰えなくなつたことは 

我々八期男（オノコ）にとって、とっても残念なことです。・・・と３人で語ることでした。 

 

…あと二人、東京と福岡にいる男性を忘れていまし

た。 

 この写真は『八期ロックンローラー』だけへの送

付なので、『玉龍八期会』にアップしたら、もっと 

たくさんの男性が同じ気持ちだったかも・・・ 

 

 

今回は、３日も早いけれど、西山くんの 

『発足メッセージ』が届いたので締めにしようかな。 

 

２０２１・７・２８日      

どうでしたか？ 

 LINE 交流の UP 作業は難しいのですが、何んとか

やってみます。大石 



 


